
 

Большинство детей с трудом расстаются со своими игрушками и ни в какую не хотят делиться. 

Малыша невозможно заставить поделиться ни одной игрушкой? На прогулке он ревностно 

охраняет свое "добро", игнорируя Ваши увещевания? Большинство детей настоящие маленькие 

Скруджи. Наверное, каждой маме приходилось краснеть на детской площадке или в гостях, когда 

их ребенок кричал другим малышам: «Это мое! Не дам!». ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ??? 

Родители именно они воспитывают в маленьком человечке, как положительные стороны характера, так и 

прямо противоположные.  

Родитель – это, своего рода, художник  
– что нарисует, то и увидит мир. 

Чтобы картина была прекрасна, давайте разбираться вместе… 

Как растет детская жадность – проявления жадности у ребенка на разных 

этапах возраста 
Вначале нужно понять, осознанно ли ребенок жадничает или это естественный этап его 

развития. Ответ зависит от возраста:  

 

1-2 года. 
Понятия «жадности» пока не существует. В возрасте 1-2 года малыш только учится 

говорить «нет». В этом возрасте понятие «свое/чужое» у малыша еще не сформировано. 

 

2 года 
К 2-м годам малыш уже осознанно произносит слово «мое!». К этому возрасту ребенок 
уже воспринимает свои вещи как продолжение собственной личности. Важно, чтобы 
малыш был уверен: вещи, которые ему принадлежат, неприкосновенны, никто не может 
взять их без его согласия. Сейчас он формирует представление о себе самом и начинает 
устанавливать границы, разделяющие «свое» и «чужое». Соответственно, и ругать 
малыша в этом возрасте за жадность не следует. 
 



 
3 года 

К 3-м годам малыш приобретает способность говорить «нет». Ребенок уже должен 
уметь отказывать. Если к 3 годам малыш не научится говорить «нет», это приведет к 
тому, что он будет потакать чужим капризам в ущерб себе. Из-за этого он сам будет 
страдать. Научиться говорить «нет» — важно. Но также важно и научить ребенка 
четко отслеживать грани – задача родителей научить малыша тому, что одно дело 
защищать свои вещи от посягательств других людей и другое  откровенная жадность, 
когда не хочется делиться просто из вредности. 

 
4 года 

Этот возраст — начало нового этапа социализации маленького человека. На передний 
план выходит общение. Игрушки и личные вещи становятся инструментами, 
связующими это общение. Разные вещи и игрушки приобретают роль инструментов, 
которые помогают наладить коммуникацию с другими детьми. Четырехлетний малыш 
уже осознает, что он может расположить к себе человека, если поделится с ним 
интересной игрушкой. 

 

Но есть и другая сторона медали. Родители внушают ребенку, что 
стереотип того, что если он будет выполнять требования 
окружающих, они станут положительно к нему относиться («если не 
дашь – с тобой никто не будет играть!», «вот будешь давать свои 
игрушки, ребятки будут с тобой играть»). Это очень опасный 
стереотип – таким образом ребенок уверяется в «товарных» 
отношениях в сфере чувств и привязанностей, а также 
обесценивается как личность. Ведь играть будут, только если у тебя 
есть какие-то игрушки и ты их даешь, а не с тобой как человеком. 
Поэтому к этому вопросу нужно подходить очень аккуратно! 



 

 
5 – 7 лет 

В возрасте 5-7 лет жадность – это внутренняя дисгармония малыша, свидетельствующая 
о внутренних проблемах. Если ребёнок, как был жадиной так и остался, что делать в 
таком случаи? Говорить о временном возрастном явлении тут вряд ли 
целесообразно, ведь это не правда!!!  
Ребенок не рождается жадным априори, его к этому приучают в семье постепенно. 
Задумайтесь, а не говорили ли вы малышу, что, если он будет плохо себя вести, вы все 
игрушки отдадите детям на улице, или предупреждали кроху: «Не неси новый паровоз на 
детскую площадку, тебе его сломают», «доедай скорей – а то собачка съест». А знакомы 
ли вам такие восклицания: «Если будешь разбрасывать игрушки – подарю их чужому 
мальчику», «Сломаешь машинку – отдам все твои игрушки в садик»? Мы часто не 
задумываемся, что дети принимают все наши слова всерьез и применяют ко всем 
жизненным ситуациям. А после удивляемся, откуда в ребенке появились негативные 
черты. Родителям следует «копнуть глубже» и разобраться, прежде всего, в своих 
методах воспитания. 

Но бить тревогу не спешим, ведь есть масса других причин, наличие 
жадности у детей старшего дошкольного возраста, может быть - 
наличие отсутствия со стороны родителей внимания! Рождение брата, 
сестры, это проявление ревности к родителям, избыток внимания и 
родительской любви. Конечно, родительской любви много не бывает, но 
позволяя ребенку все (с пеленок), и удовлетворяя каждый его каприз, мама 
с папой в итоге воспитывают  маленького эгоиста. Застенчивость, 
нерешительность, излишняя бережливость всё это может повлиять на 
ребёнка.  

 

Что делать, как бороться с жадностью 
ребенка? 

 



 Уделяйте больше времени своему ребенку и показывайте ему свою 
любовь, убедитесь, что вы уделяете малышу достаточно внимания и ласки: 
разговаривайте с ним о том, как прошел день, гуляйте, играйте. Хороший 
эмоциональный контакт с малышом — лучшая профилактика жадности. 
 Не балуйте ребенка чрезмерно. Иначе он сядет вам на шею и будет 
добиваться всего, чего хочет, с помощью криков и капризов.  
 Читайте ребенку книжки, вместе смотрите мультики, в которых 
рассказывается о том, что быть жадиной — плохо, а щедрым человеком — 
хорошо.  
 Учите ребенка быть щедрым, проявлять заботу и сострадание по 
отношению к другим — именно вашу модель поведения ребенок видит и 
перенимает. 
 Не корите и не ругайте ребёнка, не стыдите малыша при свидетелях. 
Нельзя говорить ребенку при посторонних: «Все подумают, что ты 
жадина!»  – устраняйте причины, которые ведут к его жадности.  
 Рассказывайте ребенку, как приятно и весело обмениваться 
игрушками. Говорите ему, что так другие дети станут лучше к нему 
относиться. Если ваше чадо прячет свои вещи, но без зазрения совести 
берет чужие, объясняйте ему, что это нечестно. 
 Если малыш хочет выгулять свой любимый автомобиль на детской 

площадке и совершенно не планирует им с кем-либо делиться, то захватите с 

собой игрушки, о которых ваш ребенок волноваться не будет. Пусть он 

выберет их сам. 

 Учите ребенка уважать и чужие желания (то есть чужие границы личного 

пространства). Если друг вашего малыша не хочет делиться игрушками – это его 

право, и это право нужно уважать. 

 Приветствуйте щедрость ребенка. Купите несколько конфеток и 

предложите крохе угостить ими детей в песочнице. Скорее всего, малышу 

понравится реакция других детей. После этой акции щедрости ребенок охотнее 

будет делиться. 
 Покажите пример. Соберитесь к кому-нибудь в гости, вместе с малышом 

купите что-нибудь к чаю. Спросите мнение ребенока, что лучше приобрести: 

печение или тортик? 
 Хвалите ребенка за доброту. Пусть он запомнит, что мама радуется, когда 

он с кем-то делится игрушками, или когда помогает посторонним детям и 

взрослым. Пусть все проявления жадности остаются в прошлом, а 
запоминается только тот единственный случай, когда малыш проявил 
щедрость. 
 Если ребенок злится, спокойно поговорите с ним. Мягко и спокойно 

объясняйте ему – почему он испытывает такие чувства. Научите малыша 

осознавать и выражать свои эмоции, а не держать их в себе.  
 

Помните, что жадность – нормальное явление для малышей. 

Это закономерный этап взросления. Родителям нужно набраться 
терпения, больше общаться с ребенком, хвалите малыша, когда он 
проявляет щедрость. Это укрепит его веру в себя. Подрастая, ребенок 
увидит и почувствует положительную отдачу от своей щедрости, а 
поддержка и одобрение мамы с папой еще больше укрепят в нем 
понимание, что он действует правильно.  
 
 



 
 
 
 


